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EDITO : BONNE ANNÉE, TOUT SIMPLEMENT

Depuis, un projet majeur a vu le jour, il s’agit de l’implantation des jeux pour enfants sur le parking de l’église, sur la 
dent creuse ainsi que sur l’esplanade. Cette dernière va recevoir un bandeau de fleurs tout le long de la rambarde, 
ceci s’inscrivant dans un plan de végétalisation permettant d’égayer notre village.
Vous pourrez constater, même si les chiffres datent de 2022 puisqu’il faut analyser les budgets réalisés, que les 
finances de la commune se portent bien et nous permettent de préparer l’avenir en lançant de nouveaux projets.
Et ceux-ci ne manquent pas !

Nous poursuivons l’étude de faisabilité sur les parkings et la circulation dans le village.
Nos actions sur la rénovation énergétique des bâtiments et logements communaux se poursuivent avec un ferme 
objectif de sobriété énergétique, c’est notamment le cas avec le projet de réseau de chaleur.
Nous allons démarrer la phase de rénovation de la piscine municipale, projet très coûteux, mais qui imaginerait de 
pousser le bâtiment vétuste pour combler les bassins et priver ainsi les habitants, le voisinage et les touristes de cet 
îlot de fraîcheur et de divertissement qui contribue à notre renommée et notre attractivité ?
L’éclairage public va dès ce début d’année être revu en totalité dans le bourg. 
Les pétanqueurs vont pouvoir apprécier l’espace dédié sur la place de la dîme.
Les phases de réparation et réfection des routes et voies communales sont poursuivies.
Il en est de même au VVF avec la remise en état des gîtes.  
Enfin, pour  attester du rayonnement international de Najac, nous avons rencontré M. Rossignol dont les produc-
tions équipent les meilleurs voiliers de compétition au monde, et sur un autre registre notre amie Rachel sur son 
activité professionnelle en Antarctique.
Ces engagements et compétences personnelles contribuent à la richesse et au développement de notre village, un 
grand bravo à tous.

Bonne lecture en ce début d’année, je vous donne rendez-vous le dimanche 28 janvier à 11 heures en salle des 
fêtes lors des traditionnels vœux du Maire.

Gilbert Blanc 
Maire de Najac

Je vous souhaite, à toutes et à tous, une très bonne année, une année de 
succès, qu’elle voit se réaliser vos espoirs et vos attentes ! Je formule des 
vœux pour votre réussite professionnelle et personnelle, pour une année 
féconde, et bien sûr pour une année heureuse. Meilleurs vœux auxquels 
s’associent toute l’équipe municipale ainsi que le personnel municipal.

Vous trouverez dans ce bulletin le détail des actions réalisées par notre 
équipe municipale tel que présenté lors de la dernière réunion publique de 
septembre.

 L’ÉCOLE AU FIL DE L’EAU
La rentrée s’est faite avec 43 enfants. 
Pour les accueillir, Bélinda Cousseau la directrice et enseignante des « grands » était accompagnée 
de Jacques Rixens pour la classe de maternelle. Les cours d’occitan financés par la mairie sont tou-
jours assurés par Edith de l’association ADOC12. Côté sport, les enfants ne sont pas en reste avec des 
séances animées par un intervenant en EPS (éducation physique et sportive) et des bénévoles de « foot 
à l’école ». Et pour favoriser le goût de la lecture, en plus d’activités en partenariat avec la bibliothèque de 
Najac, les plus grands participeront au jury des lecteurs : ils liront 4 livres et auront la chance d’échanger 
avec l’un des auteurs. 
Pour se détendre en cette fin d’année, les enfants sont invités à un spectacle de cirque de la compagnie 
Le Bruit qui prendra ses quartiers d’hiver sur le stade en décembre. Une initiative qui bénéficiera aussi 
aux autres écoles du canton. 
Depuis l’an dernier, l’école est labellisée éco-école au niveau or ! Cette année, c’est le thème de l’eau qui 
a été retenu pour des actions de sensibilisations aux enjeux environnementaux. C’est toute la commu-
nauté éducative, équipe enseignante, élèves, parents, mairie qui sont engagés dans cette dynamique. 
Plusieurs activités ont déjà été réalisées, comme la visite des martinets du Lézert et une sortie cinéma 
pour voir un documentaire sur les baleines. 

 Et bien d’autres projets sont en préparation… 



La bourse et exposition de véhicules anciens de septembre, un événement annuel incontournable à Najac.
Plein gaz, sur un des évènements qui attire des centaines de visiteurs à Najac. Cette année sous un soleil au ren-
dez vous, ce fût encore une fois une réussite pour les bénévoles de l'association créée en 2018, par le président  
Jacques Gauchy, entouré du bureau composé de Raymond Lacoste et Marc Ralliard (vice présidents), Michel Pujol, 
Claude Barrière, Claude Rabayrol (trésoriers), Jean Louis Lahaye, Jérôme Pégourié, Bernard Mazières (secré-
taires). L ‘association compte également environ une quarantaine de bénévoles.
C’est un groupe de passionnés d'automobiles, de tracteurs, de vieilles motos et mobylettes, de tous ces trésors 
issus de la recherche des industries qui font la fierté de notre pays.

ASSOCIATION AUTO MOTO RETRO NAJAC

L’association tient à remercier sincèrement monsieur le Maire et son équipe municipale pour la participation au petit 
déjeuner et apéritif du midi offert aux exposants. Ce geste très apprécié, contribue au succès de cette manifestation 
et à accueillir les participants de la meilleure des manières.
L’association remercie également les restaurants et bars qui soutiennent l’événement financièrement, et la boulan-
gerie Delmur pour son excellente soupe au fromage offerte aux bénévoles.  
La participation pour les exposants est gratuite, tout le monde est bénévole, sans cette collaboration, 
rien ne serait possible. L’équipe Auto Moto Rétro Najac

L'objectif, en dehors de satisfaire leur passion et 
celle des clubs et fans d'automobiles anciennes, 
est de faire découvrir à tous ces visiteurs notre ma-
gnifique village dans une période de fin de saison, 
ce qui permet de booster la fréquentation des res-
taurants, bars et commerces Najacois et d’allonger 
la saison touristique.

Leurs motivations sont d'animer le village, via une 
exposition de véhicules anciens, tracteurs, motos, 
mobylettes et véhicules d'exceptions tous les qua-
trième week-end de septembre. Cette manifesta-
tion est un véritable succès depuis 2018, cette an-
née, environ 250 participants se sont relayés pour 
exposer leur véhicule tout le long du village de la 
place Suzette Very jusqu’au bout de la place du 
Faubourg. Des exposants proposent également 
pièces détachées et modèles réduits. 

Cette année encore 25 associations ont participé au forum des associations, le 9 septembre à la salle des fêtes. 
Ce fût encore un bon moment de rencontres, d'échanges et de croisements des bénévoles d’associations. La plu-
part sont reparties avec de nouveaux adhérents et participants à leurs activités.

Cinq nouvelles associations étaient à ce rendez vous :
Danse à Najac a été créé par des danseuses locales pour soutenir les projets permettant l’accès à la danse sur la 
commune de Najac, et l'ouest Aveyron. Des événements pédagogiques liés à l’histoire et à la pratique de la danse 
sont organisés dans divers lieux. L'association est en lien avec la scène nationale d'Albi et propose des sorties pour 
aller voir des spectacles à tarif réduit.
Par la programmation et le soutien des compagnies elle vise aussi à encourager la création chorégraphique locale.
Bienvenue en Transition est l’association gestionnaire du Tiers-Lieu de Mergieux. Elle y organise des événements 
culturels, accueille des groupes et facilite des formations à la transition écologique. Pour l'occasion, c'est eux qui 
ont organisé le repas du midi avec Hélène comme chef d’orchestre !
Le Roque Najacois : c’est le Club d’échecs de Najac, une initiative menée par Jean Yves Paugam et qui se réunit 
tous les vendredis soirs à partir de 18h à la salle de lapeyrade. Une vingtaine de participants de tout âge.
Le Salon du Goût de Najac, nouvelle association qui organise le salon du goût, évènement qui dépendait aupara-
vant du comité des fêtes . Désormais son organisation est faite par une association à part entière.
La Pétanque Najacoise qui existe depuis septembre, a organisé son premier événement pétanque à la mi-sep-
tembre dernier avec un repas concocté sur l‘esplanade Hubert Bouyssière par son président Amar Hamiti. A ce 
sujet la place du sol de la dîme, actuellement en travaux, offrira à cette association un espace plus confortable.

La journée des associations s’est terminée par une auberge Najacoise. Merci à toutes les associations pour leur 
participation, en espérant qu’elles soient encore plus nombreuses l’année prochaine.

 CANICULE POUR LE FORUM DES ASSOCIATIONS



Les mémoires de najac
Le Najagol continue d’aller à la rencontre des anciens de la commune. C’est toujours un agréable moment 
de partage qu’on essaie de retranscrire pour les lecteurs. 
Cette fois, nous avons rendu visite à des anciens qui habitent à l’extrême Sud-Ouest du territoire commu-
nal, sur l’ancienne commune de Villevayre. 

Solange Authesserre, du Cun. 
Elle est arrivée au Cun en 1984 sur la ferme de son mari Roland Authesserre. C’est là qu’ils ont vécu une 
vie qui ressemble à tant d’autres chez les gens de cette génération. 
C’était une vie éprouvante, avec ses joies et ses peines. On ramassait le foin à la fourche, on le transpor-
tait en vrac. On se chauffait au bois et il fallait aller chercher l’eau au puits. Mais on savait faire la fête ! 
Tous les dimanches en été on allait danser dans tous les villages. Solange aime encore participer au re-
pas de la fête de Najac. Les vacances ? Il y en avait peu. Mais avec son âme d’aventurière, Solange est 
allée à Paris en 2CV avec son mari.

Elle obtient le permis de conduire en 1956, à une époque où il y avait peu de voitures et de femmes qui 
conduisaient. Et elle roule encore ! Jusqu’à cette année, elle allait régulièrement à Toulouse rendre visite 
à sa sœur. Elle vit sans carte bancaire – ce qui semble lui poser problème uniquement pour acheter de 
l’essence vu qu’il y a de plus en plus de caisses automatiques. 
Aujourd’hui, elle continue de faire un petit jardin mais elle a arrêté les volailles. Elle s’occupe aussi en 
lisant Le Villefranchois, et aime bien regarder Questions pour un champion ou L’amour est dans le pré.

On faisait un peu de tout sur la ferme : quelques vaches, 
des cochons, des volailles, un peu de céréales, des 
châtaignes, le potager, de la vigne pour le vin et de la 
gnole avec les prunes. Et bien sûr tout le monde s’ac-
tivait pour la cueillette des repouchous et des cham-
pignons. Avec le boulanger, ils échangeaient du blé 
contre du pain. Les femmes allaient vendre à la foire à 
Laguépie tous les 14 du mois. 
Déjà avec son mari, elle allait vendre quelques fruits 
et légumes au marché de Villefranche. Elle a continué 
sans faille, chaque semaine, après son décès.  
Et puis vous avez pu aussi la croiser sur le marché de Najac, fidèle au poste même avec son déambula-
teur. C’est que Solange a toujours été active et le reste du haut de ses 91 ans. 
Comme elle le dit, « je pète le feu » !

Le recensement de la population est une enquête statistique obligatoire. Il permet de connaître le nombre de per-
sonnes vivant en France et de déterminer la population officielle de notre commune. Ses résultats sont utilisés pour 
calculer la participation de l'État au budget des communes et le nombre d’habitants est un point important. Toutes 
ces données collectées permettent d'ajuster l'action publique aux besoins de la population en matière notamment 
d'équipements collectifs (écoles, maisons de retraite, etc.), de programmes de rénovation des quartiers, et de 
moyens de transport à développer.
Il est de notre intérêt à tous de  n’oublier personne par exemple vos enfants qui seraient en stage, ou scolarisés 
dans une autre commune.

LRECENSEMENT DE LA POPULATION EN JANVIER ET FÉVRIER

Deux agents recenseurs, Alexandra Louage 
et Sébastien Laxenaire vont se partager notre 
commune et se présenter dans chaque habita-
tion dans un premier temps pour vous remettre 
un document avec des codes confidentiels vous 
permettant de vous recenser vous-même et dans 
un deuxième temps, si vous préférez, faire le re-
censement sur papier.
 

Vos réponses sont strictement confidentielles et 
l’agent recenseur est tenu au secret profession-
nel. 



Tout près de là, nous sommes reçus par Yves et Jeannine Cance à St Salvary. 
Très attachés à leurs racines najacoises, ils y ont définitivement posé leurs valises après leur vie professionnelle. 
Jeannine est née sur la ferme familiale, à Plaisance. 50 ha, une grande ferme pour l’époque. La famille avait 4 
bœufs et 2 juments et se déplaçait en calèche. Jeannine allait à l’école à La Salvetat et a passé le certificat d’études 
à Najac. Mais il fallait quand même aider aux travaux de la ferme. Son rôle était de garder les vaches, et parfois – ce 
dont elle ne garde pas un bon souvenir – les cochons. Jeannine se souvient de la moisson à la faucille, des tas de 
gerbes (les crozelles ?). C’était peu mécanisé, mais les gens étaient ingénieux. Ils avaient des outils, s’entraidaient 
et connaissaient les bons gestes.  

 Il a aussi eu plaisir à arranger le vieux cimetière de La Salvetat. Si ça lui a donné du mal, il est satisfait du résultat.  
Il aimait nettoyer les chemins, faire du vélo, aller voir les matchs de foot, ça lui a permis de nouer des liens avec 
des Najacois. Il marchait aussi beaucoup, jusqu’au Puech ou à La Croix Belle où il regardait les étoiles et identifiait 
les constellations. Il se souvient aussi de promenades au ruisseau où ils faisaient des moulinets avec les enfants. 
Mais aujourd’hui il est tari.
 

Avec ses 6 ha à entretenir, Yves reste très actif : coupe de bois, tonte et débroussailleuse, potager bien fourni, ver-
ger… Pour l’entretien des arbres, Yves sait qu’il doit être vigilant à ne pas tailler au mauvais endroit ou au mauvais 
moment. Son fils Jean-Louis, passionné d’ornithologie, veille au grain ! 

D’ailleurs, le couple se souvient d’une époque avec 
beaucoup d’entraide, de moments conviviaux autour de 
repas, et bien sûr lors des fêtes de Najac. « Les gens 
étaient moins pressés qu’aujourd’hui ». 
Tous les deux ont longtemps été adhérents au club des 
aînés, mais ils regrettent de ne plus pouvoir se dépla-
cer comme avant, et de voir moins de monde. Jeannine 
passe aujourd’hui beaucoup de temps à lire, elle appré-
cie de pouvoir se fournir à la bibliothèque de Najac.
En complément de son emploi à la direction générale 
des impôts, Yves a toujours aimé s’activer et participer 
aux activités rurales. Il n’a pas hésité à descendre dans 
un chaudron pour nettoyer le puits – un lendemain de 
fête de surcroît !

LES MÉMOIRES DE NAJAC

LOS BARRIS DE NAJAC
Le terme occitan de barri signifie faubourg et désigne un territoire situé sur la périphérie de centres urbanisés qui 
se sont développés par l’urbanisation de ces faubourgs. C’est ainsi que le terme de barri a pu devenir synonyme de 
quartier. À Najac, les barris se sont succédés en aval et en amont du Còr del Castèl, le long de la Carrièira Drecha 
(rue droite ou directe).
Pour certains auteurs, le quartier de La Pausa se serait développé sous la forme d’un village ecclésial autour de la 
Glèisa Sant-Martin. Pour d’autres, il s’agit d’un barri occidental du Còr del Castèl situé au-delà de la Pòrta Pencha 
(porte “peinte”, dite aussi del Baile, de la Pica, de Crespinh…). Il y aurait eu un barri de la Glèisa faisant la liaison 
avec lo barri de La Pausa.
À l’Est, au-delà du Pont Levadís (pont levis), lo Borguet (petit bourg) fut un barri qui s’est développé à partir du XIIIe 
siècle. Un nouveau barri lui succéda à l’ouest au-delà du portal del Borguet (de Sant-Antonin/Alòi;d’Argentièiras?). 
Ce fut Lo Barrion (petit faubourg, fin XIVe-XVe siècle) entre adrech (versant à l’“endroit” du soleil) et iversenc (ver-
sant à l’“envers” / evèrs du soleil).
Ce n’est qu’au cours des XVe et XVIe siècles que fut aménagé,à partir d’un Portal Nòu, le nouveau barri (barri nòu 
?) ou quartier-haut (barri naut ?), appelé pour la partie plane la plus élevée Barri del Mercat (du marché) ou dels 
Gitats (des couverts). Le XVIIIe siècle vit le démantèlement d’une partie de l’enceinte (clausura) constituée de rem-
parts (emparas),de tours de guet (torres,gachièls) et de portes (pòrtas).
Au delà de la porte occidentale (tor-pòrta del Barri?) donnant sur le grand chemin public empierré (camin grand;La 
Peirada),se trouvait le barri servant d’aire à battre (sòl del barri) avec un espace réservé pour le prélèvement de 
la dîme (sòl del dèime), et de foirail (fieiral). L’Oustal del Barry (Ostal del Barri) est entre Lo barri del mercat, côté 
bourg, et Lo Sòl del Barri, côté Peirada. Avec la francisation des Najagòls par l’école c’est sur ce dernier espace 
que fut utilisé le terme de Faubourg, illustré par la création d’un bar de ce nom, près d’une station-service, formant 
un nouveau quartier composé d’établissements publics ( Gendarmerie, Trésor Public, Poste, salle des fêtes) 
d’ateliers, et d’habitations.



Il y a fort à parier qu'aucun najacois n'a jamais foulé la terre Adélie, et pour cause : même si une forme de tourisme 
commence (malheureusement) à s'y développer, l'Antarctique, ce continent du bout du monde, reste très difficile 
d'accès, sans habitants permanents, ni ressources énergétiques qui permettraient d'y vivre en autonomie. Sans 
parler des conditions climatiques extrèmes qui rendent toute activité humaine complexe voire périlleuse : avec des 
températures pouvant atteindre -40°C, du blizzard, des vents pouvant dépasser les 300km/h et de longues nuits 
polaires, l'Antarctique reste l’un des environnements les plus hostiles de notre planète.

UNE NAJACOISE EN ANTARCTIQUE

Destination : Dumont d'Urville à 16500km de Najac
Ainsi, après 2 ans d'attente, Rachel a quitté la France au début du mois de décembre, pour une première escale à 
Hobart en Tasmanie, avant d'embarquer le 6 à bord de l'Astrolabe, un navire ravitailleur de 72 mètres de long, qui en 
5 jours acheminera équipes et matériel jusqu'à leur destination finale : la station Dumont d'Urville, sur la côte de la 
terre Adélie. Baptisée du nom du premier explorateur français ayant posé le pied sur le continent blanc, cette station 
scientifique française créée en 1956 et gérée par l'Institut polaire français, est un véritable campus scientifique doté 
de laboratoires de recherche, ainsi qu'une base d'appui logistique pour les autres stations du continent. 
L'arrivée de Rachel se fera pendant l'été austral, période de grande activité pour la station, puisqu'elle abrite alors 
jusqu'à 100 personnes. Puis en février, viendra le temps d'un hivernage de 8 mois, pendant lequel l’effectif sera 
réduit à 24 occupant.e.s.

Un rêve d'enfance
Alors qu'est-ce qui peut bien pousser la najacoise Rachel Honnert, à s'expatrier sur le continent blanc pendant 12 
mois ?
Née il y a 37 ans à Metz, Rachel a suivi des études en école d'ingénieur spécialisée en météorologie, qui l'ont ame-
née à s'installer à Toulouse. « Je rêve des pôles depuis très très longtemps. Mon plan de base était de partir sur un 
bateau, de repasser un CAP de boulanger par exemple, pour partir voyager ! » se souvient-elle en souriant. Mais 
c'est plus simplement Météo France, son employeur actuel, qui lui offrira la possibilité de réaliser ce rêve d'enfance. 
Pas si simple toutefois, car ne part pas qui veut en terre Adélie : comme pour tout séjour en milieu confiné, les pos-
tulant.e.s doivent répondre à de nombreuses exigences, tant sur le plan de leurs compétences professionnelles que 
sur celui de leur aptitude physique et psychologique à endurer un tel environnement de travail et de vie. Outre les 
températures extrêmes et le rayonnement violent qui sévissent en Antarctique, les « hivernant.es » seront confron-
tés aux difficultés inhérentes à toute communauté qui vit en confinement, et au fameux « mal de l’Antarctique», lié 
à l'isolement. Et bien qu'une médecin urgentiste fasse partie de l'équipe, mieux vaut partir en très bonne santé car 
les conditions climatiques rendent toute évacuation impossible pendant 8 mois de l'année.

La mission de l'équipe de Rachel est essentielle pour le travail et la sécurité de la station car elle permet 
aux différentes équipes, techniques et scientifiques, d'anticiper les conditions météorologiques extérieures. 

Sur place, Rachel sera à la tête d'un tout petit centre météo de 2 techniciens et une ingénieure. Chercheuse de 
métier, elle a dû refaire des formations de prévisionniste et apprendre à utiliser et réparer le matériel. Dès les 
premières heures de la journée et jusque dans la soirée, son quotidien sera rythmé par la production de bulletins 
météo et le recueil de données, grâce notamment à l'envoi d'un ballon sonde atmosphérique : relevés sur le vent, 
la température, l'hygrométrie, etc.  



La vie sur la base
Sur la base, les profils sont divers : 
ornithologues, biologistes, prévision-
nistes météo, mécaniciens, plom-
bier-chauffagiste, médecin et... une 
équipe de cuisine dont un boulan-
ger-pâtissier ! « Une spécificité très 
française, précise Rachel amusée, car 
dans de nombreuses stations scienti-
fiques, il n'y a pas de cuisinier et en-
core moins de boulanger-pâtissier : on 
ouvre des boîtes ! » Une particularité 
culturelle qui n'est pas pour déplaire à 
Rachel, car dans cet environnement 
minimaliste et confiné, l'alimentation 
revêt une importance décuplée : 
« Il faut à la fois surveiller son poids 
du fait de la sédentarité, mais aussi se 
faire plaisir !». 

Le jour de l'interview, casque sur les oreilles, elle faisait des essais 
de prise de son : « J'ai fait un stage de création de podcasts avec 
Media Commun. L'idée c'est de réaliser des podcasts qui seraient 
retransmis à Najac par la Locale. J'aimerais vraiment documenter la 
vie et le travail des gens sur place, des ornithologues notamment. 
Le podcast est plus facile que l'image, et l'Antarctique est un monde 
très différent, avec des bruits inconnus pour nous ». Rachel glissera 
donc dans son ultime bagage tout le nécessaire à la production de 
documents sonores destinés à nous parvenir. 
Et quand on demande à Rachel ce qui va lui manquer, elle répond 
sans hésiter : la vie associative (notamment celle d'Hors-Loge où 
elle est très investie), mais aussi la forêt, la verdure, les oiseaux, et 
son jardin de Rouvel. Elle ne peut même pas espérer s'occuper de 
quelques plantes pendant son séjour austral, l'importation de végé-
taux et de graines étant absolument interdite en antarctique. Ce qui 
ne lui manquera pas ? « La sécheresse ! » s'écrit la chercheuse, 
particulièrement sensible aux graves évolutions climatiques qu'elle 
constate en première ligne.

Et au retour ?
Lorsqu'elle quittera la terre Adélie au terme de sa mission de 12 mois, Rachel bénéficiera de 3 mois de vacances, 
qu'elle compte mettre à profit pour, entre autre, visiter l'Australie. Après quoi elle prendra la direction du grand nord 
cette fois, pour rejoindre Benjamin son compagnon, à Oslo (Norvège) où il part s'installer dès ce mois de décembre.
Si elle avoue commencer à ressentir une certaine appréhension, Rachel est maintenant impatiente de partir. Nous 
lui souhaitons courage et réussite dans cette formidable aventure humaine et professionnelle.

Vous pourrez suivre le séjour de Rachel sur son blog:  https://rachelhonnert.fr/voyage-en-antarctique/blog 
et grâce aux podcasts qui seront retransmis par La Locale des Lieux Communs.

Des podcasts pour garder le lien avec Najac
La station est équipée d’une salle de sport et d’une salle de jeux, mais pendant ses jours de repos sur place, Rachel 
s’imagine plutôt aidant en cuisine, ou assistant les ornithologues au milieu des oiseaux qui peuplent la banquise, 
dont les fascinants manchots empereurs... 

C'est ainsi que Rachel a glissé dans ses malles quelques conserves de canard des 4 villages ou encore des tisanes bio 
de Vincent Llado : « Lorsqu'on fait ses malles, on a tendance à privilégier les équipements et pas assez la nourriture. 
Moi j'ai pris de quoi fêter dignement mon anniversaire et quelques événements comme Noël et le premier de l'an. »
 

Peu de place pour le « superflu » toutefois. Limitée à 120kg de bagages, Rachel a dû réfléchir et organiser ses 
3 malles avec le plus grand soin, avant que celles-ci ne partent déjà rejoindre l'Institut Polaire de Brest en juillet 
dernier : des vêtements, quelques livres (même si la station dispose d'une bonne bibliothèque), du petit matériel uti-
litaire, des produits d'hygiène, et des effets plus personnels ou affectifs comme des photos imprimées pour égayer 
les murs supposés austères de sa future chambre.



LES FINANCES COMMUNALES SONT AU VERT

 

011 Charges à caractères 
général

518 625 €
41%

012 Charges de personnel
609 257 €

49%

014 Atténuation de produits
19 623 €

1%

65 Autres charges de 
gest° courante

95 446 €
8%

66 Charges financières
195 €

0.02%

67 Charges exceptionnelles
160 €

0.01%

042 Opérations d'ordre entre 
sections
8 534 €

1%

DÉPENSES FONCTIONNEMENT
011 Charges à
caractères général

012 Charges de
personnel

014 Atténuation de
produits

65 Autres charges de
gest° courante

66 Charges financières

67 Charges
exceptionnelles

042 Opérations d'ordre
entre sections

S’il est un sujet sensible dans une commune c’est bien celui qui concerne les finances publiques. A quoi 
sert l’argent de mes impôts, quelles sont les recettes, que faites-vous de l’argent public, etc…?
Question fort légitime à laquelle nous allons essayer de répondre.
En introduction, il est essentiel de souligner que l’examen de la situation financière du budget principal de 
la commune révèle une situation saine et équilibrée. 
Il n’existe aucune dette à ce jour sur le budget communal et à ce titre la commune dispose donc d’une 
grande marge de manœuvre en matière d’emprunt pour réaliser des projets ambitieux.
Et comme nous nous y étions engagés, nous n’augmenterons pas les impôts durant ce mandat. La com-
mune a à cœur de s’autofinancer. 
Et avec le concours de l’Etat, de la Région, du Département, et parfois des fonds européens, nous parve-
nons à financer des projets pour faciliter la vie au quotidien et rendre plus agréable notre si beau village.

 

013 Atténuation de charges
7 148 €
0.46% 70 Produits des services

155 319 €
10%

73 Impôts et taxes
585 976 €

38%74 Dotations et participations
553 794 €

36%

75 Autres produits 
de gest° courante

216 299 €
14%

77 Produits exceptionnels
37 910 €

2%

RECETTES FONCTIONNEMENT
013 Atténuation de
charges

70 Produits des
services

73 Impôts et taxes

74 Dotations et
participations

75 Autres produits de
gest° courante

77 Produits
exceptionnels

 

20 Immo. incorporelles
15 400 €

2%

21 Immo. corporelles
357 353 €

45%

27 Participation Camping
44 800 €

6%Opération 213 Eglise St Jean
6 854 €

1%

Opération 251 Aménagement 
MDG

76 614 €
10%

Opération 252 Piscine
864 €

0.11%

Opération 254 
Salle omnisports

109 187 €
14%

Opération 255 
Aire jeux 

aménagements
14 622 €

2%

Opération 257 
Réno 

EP+enfouissement
48 741 €

6%

Opération 258 
Reprises de 
concessions

65 280 €
8%

Opération 259 
Rénovation 
logements 
13 440 €

2%

16 Remboursement 
d'emprunts + cautions

36 811 €
4%

DÉPENSES INVESTISSEMENT
20 Immo. incorporelles

27 Participation Camping

Opération 213 Eglise St Jean

Opération 251 Aménagement
MDG

Opération 252 Piscine

Opération 254 Salle
omnisports

Opération 255 Aire jeux
aménagements

Opération 257 Réno
EP+enfouissement

Opération 258 Reprises de
concessions

Opération 259 Rénovation
logements

16 Remboursement
d'emprunts + cautions

 

13 Subventions d'invest. 
Reçues

351 766 €
52%

16 Emprunts et dettes 
assimilées

2 180 €
0.32%

10 Dotat° Fonds divers 
Réserves
318 734 €

47%

040 Opérations d'ordre entre sect°
8 534 €

1%

RECETTES INVESTISSEMENT

13 Subventions d'invest. Reçues

16 Emprunts et dettes assimilées

10 Dotat° Fonds divers Réserves

040 Opérations d'ordre entre sect°

Quelles sont les principales dépenses ?
Les charges  de personnel. Nous tenons à remercier à ce propos tous les employés communaux pour 
leurs motivations et leurs compétences professionnelles qui œuvrent chacun, chacune pour rendre le 
village plus attractif.
Nous devons également évoquer les charges à caractère général qui comprennent les factures d’eau, 
d’électricité, de carburants, d’assurances, de taxe foncière, etc…
Enfin, des dépense courantes consistant à un entretien et un embellissement de la commune comme la 
réfection des voiries, le fauchage et débroussaillage, la signalisation, les différents travaux de rénovation 
des logements et bâtiments communaux...
Nous vous invitons à vous attarder sur « les fromages » (année 2022) qui en disent plus long qu’un dis-
cours  et qui éclaireront votre jugement. Suzanne Déléris, adjointe aux finances se tient, bien entendu, à 
votre disposition pour répondre à vos questionnements.

Quels sont les revenus de la commune ?
Ils sont constitués des dotations de l’Etat, de l’attribution de compensation de la Communauté de com-
munes d’Ouest Aveyron, des taxes locales, notamment la taxe foncière sur le bâti. 
Najac perçoit les loyers des logements communaux, des locations de salles municipales, des droits de 
place au marché dominical. En sus, s’ajoutent les encaissements de la cantine, des entrées piscine, et 
autres services (Maison du Gouverneur, Bibliothèque, agence postale communale etc…).



DÉCEMBRE RIME AVEC FÊTES ET BILAN DE L’ANNÉE ÉCOULÉE
Ça y est, la Maison du Gouverneur trouve son rythme de croisière et sa place dans le paysage najacois !
Environ 5 000 visiteurs ont passé les portes de la Maison du Gouverneur, l’ont visité ou ont participé à nos anima-
tions. 2503 ont visité l’exposition « L’envers des images » construite par le Pays d’art et d’histoire des Bastides du Rouergue.
Les visiteurs ressortent à chaque fois ravis et émerveillés de cette (re)découverte de la maison.
L’une des nouveautés de cette année 2023 a été l’installation d’un parcours jeune public dans les salles d’exposition 
permanente. Ces espaces dédiés à notre jeune public leur a permis d’utiliser tous leurs sens pour découvrir autre-
ment les salles d’exposition : dessiner, toucher, sentir, jouer… un vrai accueil pour les petits !
« Découverte par petits ateliers, jeux, maquettes… parfait pour les enfants et des explications plus détaillées pour 
les plus grands, parfait ! Merci.»

Autres nouveautés cette année : nos ateliers du patrimoine proposés aux familles, pour se retrouver tous ensemble, 
participer à des activités ludiques et pédagogiques de qualité qui rapprochent petits et grands, et passer un moment 
complice. Une véritable réussite pour nos visiteurs et pour nous !

« Un lieu extraordinaire, une équipe fantastique ! Nous avons assisté en famille à l’atelier archéologie avec nos 2 
garçons de 7 et 8 ans. Intéressant et très ludique à la fois, pas le temps de s’ennuyer car les enfants ont des choses 
à réaliser entre chaque explication. Camille, douce et passionnée, transmet son savoir-faire aux petits comme aux 
grands. Merci à Julie créatrice de ces ateliers très bien pensés. »

Quelques extraits du livre d’or et commentaires laissés par nos visiteurs :
« Superbe accueil comme toujours ...! Le lieu est magnifique et les personnes en 
charge sont au top ! »
« Un musée magnifique, des explications claires, des audios très intéressants. 
La vue est superbe, j’ai beaucoup aimé les histoires et contes de la galerie.»
« Magnifique rénovation de la bâtisse et surtout très belles installations pédago-
giques ! Si tous les musées étaient comme celui-ci, nous y passerions plus de 
temps »
Commentaires d’enseignants venus à la Maison du Gouverneur avec leurs classes : 

Autre temps fort de cette saison, notre participation à plusieurs événe-
ments nationaux dont la Nuit des Musées, avec la représentation de la 
pièce de théâtre écrite par Lydia Boudoire exclusivement pour la Maison 
du Gouverneur : Un nouveau gouverneur. 350 personnes sont venues 
applaudir les comédiens amateurs, et débutants pour certains, dans une 
ambiance joyeuse et détendue (malgré le trac !).

En fin de saison les incontournables Journées Européennes du Patri-
moine ont permis de faire découvrir autrement l’aménagement artistique 
des abords de la Maison du Gouverneur par la visite chorégraphique de 
la Compagnie La Lloba. Une visite drôle, conçue intelligemment, dyna-
mique, superbement menée par les deux danseuses (avec la complicité 
de Marianne De Boer) dont les visiteurs ont apprécié la danse contempo-
raine dans ce cadre magnifique.

Et pour clôturer la saison, une enquête comme un Cluedo® géant à l’inté-
rieur de la Maison du Gouverneur. Un principe simple : un lieu, un crime, 
6 suspects et des enquêteurs pour résoudre l’énigme ! Pour un public 
ado/adulte! Ce fut un franc succès, amusant à écrire, à jouer (toujours par 
des comédiens amateurs et bénévoles que l’on remercie chaleureuse-
ment pour leur participation et motivation !) Public conquis et nous aussi !

« Bravo ! Vous avez su les captiver et 
vous adapter aux différents niveaux 
des enfants »
« Des ateliers et des visites adaptés de 
la maternelle au lycée, pour découvrir 
et s’approprier le patrimoine local ! »
« Des outils pédagogiques intéres-
sants pour expliquer et que les enfants 
soient acteurs de leur propre réalisa-
tion »



LA BIBLIOTHÈQUE EN FÊTE
La navette de la Médiathèque départementale de Rodez, comme trois fois par an, a apporté dans sa hotte trois 
cents livres pour grands et petits que vous aurez l’occasion de découvrir au coeur de l’hiver ! Le coin enfants a été 
récemment réaménagé avec des coussins colorés.
Pour célébrer dignement les fêtes de fin d’année, la bibliothèque de Najac s’est également enrichie de nouveaux 
livres qui vont vous enchanter chères lectrices et chers lecteurs. Il s’agit de « Hors d’atteinte » de Marcia Burnier, « 
Le baron Wenckeim » de Laszlo Kraznahorkai. 
Et comme d’habitude, je vous dévoile les coups de cœur de Charlotte : « La vie têtue » de Juliette Rousseau dans 
une langue poétique, brute comme les sentiments ambivalents qu’elle révèle. Un premier roman poignant, à lire 
d’urgence !!! 
Depuis le 16 décembre sont en rayons « Triste tigre » de Neige Sinno, « La foudre » de Pierric Bailly, « Okavango » 
de Caryl Ferey, « Et vous passerez comme des fous » de Clara Arnaud, « Le pays des loups » de Craig Johnson, 
«L’Indésir» de Joséphine Tassy. 

La Maison du Gouverneur a pris ses quartiers d’hiver, mais nous sommes là, affairées pour préparer la nouvelle saison.
Rendez-vous au 1er avril pour une nouvelle programmation, un anniversaire à célébrer, une exposition ludique et 
immersive : la ville médiévale, un jeu d’enfant co-construite avec le Pays d’art et d’histoire et pleins d’autres surprises !
Puis, les 10 et 11 mai le spectacle de théâtre de la Maison du Gouverneur : on change d’époque (en l’an 1261) 
et de formules (surprise !) mais pas d’équipe avec des nouveaux comédiens qui nous ont rejoint cette année !  
A noter également, la Nuit des Musées le 18 mai, la fête de la Musique le 21 juin, de nouveaux ateliers pendant 
les vacances, des nouvelles surprises durant l’été, les Journées Européennes du Patrimoine en septembre et un 
Cluedo® géant le samedi 26 octobre, entre autres … on vous prépare tout ça !!

Inscrivez- vous à notre newsletter en nous envoyant votre adresse à mdg@najac.fr, suivez-nous sur les réseaux ou 
sur le site www.maisondugouverneur-najac.fr

Les Lieux Communs de Najac, gestionnaire de la Conciergerie, a tenu son assemblée générale le 15 décembre. En 
présence d’une trentaine de personnes, son président, Florent Verdet, a eu le plaisir d'annoncer officiellement que 
le tiers-lieu venait d'obtenir la labellisation nationale "Fabrique de Territoire".
 

À l’heure des grandes transitions démographique, numérique, écologique et productive, l’État reconnaît les tiers-
lieux comme des acteurs de la vitalité des territoires, et soutient leur développement en milieu rural via cette label-
lisation qu'il accompagne d'une subvention de fonctionnement : les Lieux Communs se sont vus attribuer 50.000 
euros pour l'année 2024, c’est de l’argent qui arrive sur notre territoire. 
Grâce à cette aide, l'association a immédiatement lancé un processus de recrutement qui a débouché sur l'em-
bauche de Florence Vallot (Najac) et Gérald Barrois (La Fouillade). 

 LES LIEUX COMMUNS PREMIER TIERS-LIEU DE L’OUEST AVEYRON

Tous deux prendront leurs fonctions dès le 2 janvier, avec 
pour objectif de pérenniser et développer les activités du 
tiers-lieu : services au public (photocopies, espace internet, 
coworking), festival littéraire, atelier conserverie, radio-té-
lé locale, expositions, spectacles et résidences d'artistes... 
Mais les bénévoles demeurent le socle des Lieux Communs. 
La Conciergerie jusqu’alors ouverte tous les matins (sauf 
le samedi) de 9h à 12h et le dimanche de 10h30 à 12h, le 
sera désormais tous les matins et après-midi du lundi au 
vendredi et toujours le dimanche de 10h30 à 12h. 

L’hiver et ses longues soirées sont propices à la lecture de ré-
cits d’aventure, noirs parfois où les sensations s’entremêlent. Ils 
vous feront vivre des moments intenses. Lisez et faites lire. Un 
grand merci à l’équipe des bibliothécaires et des bénévoles de 
Najac qui nous permettent d’accéder à ces univers aussi intri-
gants et éveillent nos curiosités. 
Vous êtes invités d’ailleurs à un petit déjeuner à croquer des his-
toires, dans le cadre des Nuits de la lecture, le samedi 20 janvier 
à partir de 10h30. Venez écouter ou partager vos coups de coeur 
autour d’une boisson chaude. Le thème de cet année : Le corps !

En mars ce sera la troisième édition de «Najac sème ses poètes». 
Mais chut ne dévoilons pas tout !



voeux des élus le 28 janvier
 FLASH INFOS

Trouvons un nouveau nom pour la «Dent Creuse»

Travaux Pont SNCF, Réunion publique jeudi 1 fevrier à 18h

Les thèmes du marché pour le 3e hiver

UN ESPACE DÉTENTE À RECRÉER

Nouveau terrain multisports à najac

Depuis bien longtemps l’espace situé à côté de l’Épicerie du Coin, 
derrière le siège de la Conciergerie (ancienne maison Dufac) est 
appelé «Dent Creuse».
Ce terme générique, utilisé un peu partout pour des situations si-
milaires, friche, chantier à l’abandon, espace déserté ou peu utili-
sé, n’est pas très flatteur, voire péjoratif !
Aujourd’hui la mise en place d’une pergola qui sera végétalisée 
pour ombrager les tables de pique-nique, l’implantation de jeux 
pour enfants, en attendant un travail sur la terrasse en contrebas 
pour la rendre, elle aussi, accueillante font de ce lieu un espace 
agréable et fréquenté.
D’où l’idée de lancer un petit concours 
« Trouvons un vrai nom, un beau nom pour ce bel espace»
Ce concours est ouvert à toutes et tous, grands et petits.
Vos propositions sont à déposer à l’accueil de la Mairie auprès de 
Fabienne (n’oubliez pas de préciser votre nom et vos coordon-
nées), ou à envoyer par mail à contact@najac.fr en indiquant «un 
nom pour la dent creuse» en objet, avant le 1er mars 2024.  

Cet hiver, le dimanche matin, le marché va s’animer une fois encore chaque mois :
    • 7 janvier la fameuse galette des rois sur le marché.
    • 25 février pour la nouvelle année, marché aux greffons et aux arbres. 
    • Du 21 avril au 19 mai : marché aux plants de producteurs locaux.

Pour étoffer le marché la commission est actuellement sur le qui-vive, à la recherche 
de nouveaux stands. Depuis la fermeture de l’épicerie et le départ de certains pro-
ducteurs, certains produits alimentaires manquent sur le marché, il est donc prévu 
de l’ouvrir pour plus diversité.

Pour qu’il puisse fonctionner à l’année et offrir un moment de convivialité et de ren-
contre, il est important de venir soutenir nos artisans et producteurs locaux, cela se 
répercute aussi directement sur les commerçants ouverts le dimanche matin. 

Comme en chaque début d’année l’équipe mu-
nicipale convie tous les habitants de la com-
mune pour les traditionnels vœux de bonne 
année.
Vous êtes, toutes et tous, les bienvenu.es le 
dimanche 28 janvier à 11h à la salle des fêtes 
pour partager ce moment de convivialité au-
tour du pot de l’amitié.

Près du Pont Saint Blaise, un espace 
agréable était aménagé sous les arbres. 
En bordure de l’Aveyron, sous l’ombre des 
peupliers de nombreux najacois ou vacan-
ciers profitaient de cet espace de fraîcheur, 
élément vital avec les canicules récurrentes. 
À contrecœur, nous devons, pour des rai-
sons de sécurité,  faire abattre ces arbres 
attaqués par un parasite et devenus dan-
gereux. Tous les autres arbres présents 
seront bien évidemment préservés . 
Un nettoyage complet sera réalisé et 
un nouvel espace détente verra le jour. 
L’intention est affichée, il reste à trouver le 
meilleur aménagement et le financement. 
Profitons d’avoir abordé ce sujet pour deman-
der aux propriétaires de ce type d’arbres de 
faire un diagnostic quant à leur état et à prendre, 
au besoin, les mesures qui s’imposent. Par ail-
leurs et de manière générale, sans être dépé-
rissants, les peupliers plantés en rive mettent 
souvent en péril les berges de la rivière, quand 
ils sont proches de la voirie communale, la 
responsabilité des propriétaires peut être en-
gagée en cas de détérioration du chemin. 

La SNCF prévoit des travaux sur le pont de la gare de début juillet 
à mi-octobre 2024. Une réunion est prévue le jeudi 1er février à 
18h à la salle des fêtes pour les riverains mais ouverte au public.

La commune est désormais équipée d’un ter-
rain multisports pour petits et grands : des 
panneaux ont été installés sur l’ancien court 
de tennis face à la piscine. Football, handball, 
basketball… A vos ballons, tout est prêt pour 
accueillir petits et grands champions !

illuminations
Pour les fêtes de fin d'année, de 
nombreux habitants donnent de 
l'éclat au village par une action 
simple ! 
Des bougies décorent les fenêtres 
pour illuminer les maisons et les 
cœurs pour ces soirées festives.
 

Des lumignons décorés par les 
jeunes du CMJ (conseil municipal 
des jeunes) sont en vente à la mairie. 

installation de composteurs collectifs
Plusieurs composteurs collectifs vont être installés rapidement. 
Le 3 février à 11h, place de l’Eglise vous êtes invités pour un mo-
ment de rencontre et d’explications avec le groupe «composteur» 
de la mairie et la technicienne de Ouest Aveyron Communauté.



 CLM : LE VENT DE L’ÉCOLOGIE DANS LES VOILES
On connaissait le najacois Pascal Rossignol pour ses voiles de bateaux, ou plus exactement pour ses textiles com-
posites conçus et fabriqués à Najac sous forme de grandes laizes destinées à être façonnées dans des ateliers de 
voilerie. Née en 2004, son entreprise CLM (pour Custom Laminates Manufacturing) est située à la Malvélie, dans 
les anciens bâtiments agricoles de la ferme familiale qu’il a fallu rapidement agrandir au fur et à mesure de l’ac-
croissement de l’activité. 

Le virage de l’éco-responsabilité
Or, à l’heure où tous les secteurs industriels explorent des alternatives durables et mènent des recherches en in-
novation, il se pourrait que cet ancrage territorial rural de Pascal devienne le point fort de son nouveau projet en 
gestation à la Malvélie. 
Depuis quelques années, CLM se tournait déjà vers les fibres végétales naturelles comme le lin, qui entre jusqu’à 
40% dans certains de ses produits destinés à la navigation, avec de très belles performances comme sur le cata-
maran We Explore de Roland Jourdain (2e de la Route du Rhum 2022 - catégorie Rhum), ou encore avec Damien 
Seguin Apicil, arrivé 5ème de la dernière transat d’IMOCA il y a quelques jours.

Par l’octroi d’un financement exceptionnel destiné à l’innovation, l’ADEME (Agence de la transition écologique) 
vient de donner 5 ans à CLM pour pousser plus avant sa recherche fondamentale en vue d’aboutir à des matériaux 
biosourcés, recyclables ou biodégradables, susceptibles de concerner d’autres domaines d’application. 

Mais le lin, si communément employé dans l’industrie textile, n’est pas entièrement satisfaisant pour Pascal : fluc-
tuations de récoltes, spéculations... « Sur le marché mondial, la France affaiblie se retrouve client non prioritaire 
dans la plupart des domaines. La mondialisation est un piège qui favorise les plus forts et ne vise que la spécula-
tion ! ». Pour le chef d’entreprise, il était hors de question de dépendre d’un produit à l’approvisionnement risqué ; 
d’autant qu’il existe d’autres sources de fibres naturelles extraordinaires, abandonnées au 20ème siècle suite à 
l’invasion des fibres issues de la pétrochimie. C’est là qu’entrent en jeu son héritage paysan, son envie d’impliquer 
le milieu agricole et une évidence : il faut produire ici, en France, et surtout dans les régions d’élevage et de culture 
extensive.

Se reconnecter au territoire
Malgré 30 années passées dans la création de matériaux composites pour le nautisme et un succès continu, Pascal 
avoue avoir traversé une période de remise en question : « Il y a quelques temps, j’étais prêt à ralentir et à tout arrê-
ter avec ma future retraite ». En cause : d’une part la difficulté à trouver du personnel qualifié, et d’autre part l’envie 
de faire évoluer son activité « vers plus d’engagement écologique et territorial ». Et l’ancrage territorial, il connaît ! 
Enfant d’une époque où l’exode rural sévissait encore, Pascal fait partie des rares Najacois revenus au pays après 
leurs études : « Je suis toujours resté ici, et d’une certaine façon, j’en ai subi les conséquences car ailleurs j’aurais 
pu me développer différemment et d’avantage. Mais c’est un vrai choix ! ».

Car TRILam, la technologie mise au point 
et brevetée par Pascal, a convaincu les voi-
leries et les navigateurs du monde entier 
dès son apparition, équipant les bêtes de 
course des plus grands rendez-vous plané-
taires de la voile : Vendée Globe, Transat 
Jacques Vabre, Route du Rhum... « Sur 
le Vendée globe, NorthSails (ndlr : leader 
mondial de la voile) fait 80% du marché, 
nous ne pesons que 10% » précise hum-
blement le chef d’entreprise. Un ratio qui, 
rapporté au nombre de salariés, prouve 
pourtant les performances de la « petite » 
entreprise najacoise : CLM compte 10 em-
ployés, là où NorthSails affiche 7 sites de 
production à travers le monde et plusieurs 
centaines de salariés.

Voir loin, mais local...
Désormais penché sur la question de la production agricole de ses potentielles matières premières, Pascal fait des 
essais tous azimuts, en collaboration avec ses amis paysans Christine et Thierry Miquel, et sa nouvelle équipe de 
recherche composée entre autre de Ramzi Ben Haj Brahim (Ingénieur textile tunisien), Thierry Hugues (Docteur 
chimiste polymériste) et Marina Selva (ingénieure horticole).
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Tous les ingrédients sont là pour Pascal qui voit les planètes s’aligner 
au dessus de la Malvélie : avec l’écologie en poupe, le soutien de 
l’ADEME  et de ses partenaires, une solide équipe renouvelée et un 
terroir agricole favorable, le chef d’entreprise est enthousiaste : « Il 
nous reste 4 ans de recherche, mais il faut que nous allions plus vite, 
même si en 1 an, nous avons déjà résolu une bonne moitié des pro-
blèmes. » 
Une inquiétude subsiste toutefois : avec ce nouveau projet, CLM va 
devoir agrandir ses locaux pour la partie filature et textile. Et si Pascal 
n’attend rien des différentes collectivités du territoire, il espère a mini-
ma qu’elles soutiendront le projet en ne l’entravant pas. « L’aventure 
est belle et excitante : notre recherche peut déboucher sur de nom-
breuses applications rémunératrices, avec des implications sociétales 
majeures. »
Une histoire à suivre, assurément.

Autour des bâtiments, plusieurs planches d’orties et 12.000 plants 
sélectionnés ont été mis en terre, qui serviront en 2024 à valider l’en-
semble du process de culture et d’extraction des fibres, de la plante 
sur pied jusqu’au fil...

Car Pascal ne s’arrête pas au lin, qu’il juge beaucoup trop 
intensif et fragile (sa culture implique au moins 6 passages, 
en plus du semis et de la récolte). Il étudie également le 
chanvre, le genêt d’Espagne, la ronce et ... la grande ortie ! 
Cette plante si commune de nos campagnes présente des 
qualités textiles et mécaniques indéniables : extrêmement 
résistante et douce comme du coton, sa culture très éco-
nome en eau ne demande aucun pesticide et serait parfaite-
ment adaptée à une zone agricole comme la nôtre pour des 
productions extensives. Alors il trouve des cultivateurs d’or-
tie dans le nord de la France, achète 1700kg de diverses 
pailles d’orties, importe une machine de Chine... Avec les 
premières orties sauvages récoltées sur la commune et no-
tamment à Ferragut, Ramzi l’ingénieur textile, a obtenu des 
fibres de grande qualité. 

Suite au décès de Didier Mirault,  qui hébergeait l’association gratuitement, Hors-Loge cherche à racheter ses murs 
afin de pérenniser son activité au sein du village.
En accord avec les enfants de Didier, l'association a convenu d'une vente avec paiement échelonné. 

Après une année de préfiguration pour un nouveau « Mergieux », Bienvenue en Transition pilote aujourd’hui ce projet.
L’ANCIEN VILLAGE VACANCES DE MERGIEUX A BESOIN DE VOUS 

HORS LOGE LANCE UNE CAMPAGNE DE FINANCEMENT PARTICIPATIF 

Ses activités (formation/tourisme/accueil et évènements), aux enjeux reliés à la 
transition écologique, économique et sociale, ainsi que celles de son partenaire 
E'sème, (formations), ont déjà pu largement faire leur preuve.
Pour pérenniser leurs propositions et soutenir leur projet d’éco-rénovation du lieu, 
Bienvenue en Transition candidate à la nouvelle session de budget participatif 
citoyen lancé par la Région Occitanie :
«Ma Solution pour le climat et l’alimentation»
Pour en savoir plus et voter , suivre ce lien : 
https://bienvenueentransition.fr/masolutionpourleclimat/
Prenons part à son avenir en quelques clics, jusqu’au 15 janvier 2024 minuit ! 

De nombreuses activités auront lieu d'ici là, qui seront l'occasion d'aider l'as-
sociation à financer ce projet.
En attendant, pour que l'énergie d'Hors-Loge continue a rayonner dans le vil-
lage, merci d'aider Hors-Loge en contribuant, même modestement, à la cam-
pagne de financement participatif sur HelloAsso : 
https://www.helloasso.com/associations/hors-loge/collectes/achat-hors-loge
(Les dons effectués sont déductibles à 66% de l'impôt sur le revenu)

Première étape de cette vente : Hors-Loge doit réunir 60.000€ d'ici 6 mois.
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Bien évidemment, les élus se sont prêtés à l’exercice des questions-réponses. Et les habitants ont pu 
échanger sous forme de tables rondes et partager leurs remarques et propositions. A l’issue de cette 
réunion qui s’est terminée par un vin d’honneur, les participants se sont montrés positifs par rapport aux 
objectifs et aux actions menées par l’actuelle majorité municipale de Najac.

RÉUNION PUBLIQUE: BILAN ET PERSPECTIVES À MI-MANDAT 
Le 29 septembre, la coupe du monde de rugby n’a pas empêché la participation active des najacois  et 
des najacoises à ce rendez-vous. Le maire et son équipe avaient à cœur d’informer en temps réel des 
avancées et des projets en cours pour la revitalisation et l’embellissement de la commune.
Comme l’a souligné Gilbert Blanc, le maire, il y a des ré-
alisations essentielles qui se font et ne se voient pas for-
cément comme par exemple la rénovation des logements 
qu’il va falloir adapter aux nouvelles normes énergétiques 
qui seront plus draconiennes. Les parkings sont au centre 
des préoccupations ainsi qu’une modification de l’éclairage 
public. Ce dernier va être rénové pour permettre de limiter la 
consommation avec notamment une extinction lors de cer-
taines plages horaires nocturnes. Les jeux d’enfants ont été 
installés et récemment inaugurés.

Qu’avons-nous fait depuis la dernière réunion publique ? 

Voici une liste non exhaustive des réalisations de mi-2022 à mi-2023 : 
    • Signé avec l’AAGAC chez le notaire le bail emphytéotique administratif pour 25 ans concernant camping et chalets, base 
de loisirs et aire de camping-car 
    • Choisi le cabinet d’architecture pour le projet rénovation piscine 
    • Fixé avec VVF le niveau de rénovation des chalets sur la base de 2/3 des rénovations possibles seulement au regard de 
nos capacités de financement (nous atteindrons les 3 millions d’€) 
    • Assuré la fin des travaux et inauguré les abords de la Maison du Gouverneur 
    • Conclu le bail commercial avec Bienvenue en Transition sur Mergieux
    • Rapproché l’accès aux services publics avec la présence hebdomadaire de la “Ruralinette” 
    • Poursuivi l’amélioration des conditions de travail et des services de la mairie : réaménagé les bureaux, mis en place un 
standard téléphonique, lancé le classement des archives communales ; sécurisé l’outil informatique de la mairie en externali-
sant les données, placé la boîte aux lettres à la Mairie, modernisé les équipements en cuisine
    • Refait à neuf le calorifugeage au départ des chaudières de tous les bâtiments communaux qui en disposaient 
    • Déplacé le distributeur de billets (GAB) et pérennisé son implantation pour plusieurs années 
    • Acté la vente du 56 place du faubourg en vue de l’installation d’une librairie et d’une habitation à l’année 
    • Rénové la façade du bâtiment d'accueil du musée du vieux Najac (Najac Museum) 
    • Renforcé les interventions culturelles de la MdG et de la bibliothèque
    • Poursuivi les démarches avec Soliha pour la réhabilitation du bâtiment au 1 rue du Bourguet (chocolatier) que nous allons 
racheter à l’Etablissement Public Foncier (EPF) 
    • Poursuivi le plan de rénovation du balisage intramuros par le remplacement d'une trentaine de panneaux  
    • Adopté le Plan local de l’Habitat (PLH) et réalisé le Plan Local d’Urbanisme intercommunal (PLUi)
    • Mené l’enquête publique sur les chemins ruraux
    • Renégocié les contrats d’assurance des biens communaux
    • Réfléchi et travaillé sur les nouveaux modes de collecte des ordures ménagères 
    • Rénové les toilettes du Presbytère
    • Travaillé sur la végétalisation du village 
    • Implanté des panneaux multisports au lieu et place d’un terrain de tennis 
    • Obtenu les accords de subventions pour la rénovation de l’éclairage public 
    • Fait vérifier la totalité des 43 poteaux et bornes d’incendie répartis sur la commune, 2 sont à remplacer
    • Pris différents contacts avec les services de la gendarmerie et de l’Etat pour pérenniser la brigade à Najac.

Des réflexions ont été engagées, des études lancées : 
    • Rencontré les élus et parlementaires sur la problématique de l’isolation thermique des logements au regard du débat de 
2021
    • Engagé une étude sur les parkings et avons commencé un comptage des voitures en stationnement lors de grosses ma-
nifestations 
    • Ouvert le dossier de l’adressage avec un travail colossal qui consiste à nommer tous les axes routiers de la commune et 
signaler l’emplacement de l’entrée de chaque habitation pour le numérotage 

  • Lancé un travail sur les diagnostics obligatoires à effectuer sur les bâtiments communaux ainsi que sur les logements
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Synthèse de ce qui a été exprimé par les personnes présentes à la réunion publique. 
Nous les remercions pour leur présence et leur participation active, témoin et moteur d’un fonctionnement communal démocratique.

Les éléments appréciés par les habitants : 
    • La Communication (Najagol, facebook, site, presse…), Transparence, Gouvernance, Ouverture aux habitant-es, Écoute
    • L’investissement, le travail de l’équipe municipale, la diversité des dossiers, le souci du détail 
    • Le bon accueil fait aux nouveaux arrivants y compris par les agents communaux
    • Le marché dominical à l’année avec des produits locaux
    • Les animations, les évènements culturels, les fêtes, l’animation du quartier bas
    • Le soutien aux associations
    • La présence de la ruralinette
    • Des efforts pour embellir le village, le rendre convivial

Les points à améliorer et propositions : 
    • Il faut plus d’agents communaux
    • Manque de logements à louer à l’année (beaucoup de résidences secondaires, logements à rénover…)
    • Renforcer le tourisme hors-saison
    • Inciter de nouveau à la création d’une association des commerçants
    • Problème des parkings : manque de places et problèmes de sécurité par endroits
    • Végétaliser davantage
    • Avoir une antenne de pompiers
    • Manque de fruits et légumes sur le marché l’hiver
    • Problème d’accès aux soins
    • Peu de services à l’agence postale communale
    • Comment récupérer les eaux de la source de Mazerolles
    • Renforcer la réflexion sur la question de la mobilité qui peut être un frein à l’installation

Propositions des habitants lors de la réunion publique de mai 2022, sur lesquelles l’équipe a travaillé 
    • Faire un espace de coworking => association Les Lieux Communs
    • + de bio et local à l’école => de 2 producteurs locaux en 2020 à 8 en 2023
    • Aménagements sportifs => terrain multisports en face de la piscine3
    • ...Carte saisonnière piscine, Signalétique, Végétation sur l’esplanade, Journée d’entretien du village avec les Najacois, 
Installer une boîte aux lettres à la mairie, Panneaux d’affichage publics pour les animations, La pollution lumineuse, extinction 
nocturne (en cours), Energies renouvelables : étude sur le chauffage collectif public et privé

Sans oublier la gestion du quotidien, les tâches récurrentes : 

    • travaux d’entretien du village
    • le fleurissement
    • le soutien aux associations
    • le marché dominical
    • le lancement de la saison touristique
    • la programmation culturelle
    • les contacts avec les commerçants
    • la préparation et la gestion de la saison à la piscine municipale
    • les réparations sur les logements et bâtiments communaux
    • …
A mi-mandat, quels sont les projets prioritaires pour les années à venir ? 

    1. Terminer deux chantiers en cours qui sont lourds et engageant pour l’avenir : l’adressage et le nouveau mode de 
collecte des ordures ménagères (mis en œuvre par OAC), qui doivent être en place dans les prochains mois.
    2. L'aménagement du village et des hameaux :
    • l’éclairage public sera rénové avec extinction des lumières la nuit
    • les jeux pour enfants seront installés en octobre
    • les parkings pour lesquels une étude de faisabilité démarre
    • la végétalisation, sujet sur lequel une réflexion est en cours.
    3. La rénovation des logements communaux : vous le savez c’est un gros morceau avec 46 d’entre eux que nous gérons 
en direct et qui, occupés à 80%, sont sympathiques et confortables mais nullement aux normes du point de vue énergétique. 
Au-delà de cette question se pose la question du parc, de la vente de certains pour pouvoir investir dans les autres, de sa 
gestion que l’on pourrait confier à des bailleurs sociaux.
    4. Les gros dossiers qui nécessitent des investissements conséquents : 
    • le VVF et la Piscine

   • Contractualisé avec l’Etablissement Public Foncier en vue d’une offre d’achat de l’épicerie et de l’officine avec l’objectif d’y 
associer le Hangar Magne ;
    • Poursuivi l’étude sur le réseau de chaleur (réponse favorable à un AMI de la Région pour un financement de l’étude).
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DES JEUX POUR LES ENFANTS DANS LE VILLAGE

En tout, 8 jeux ont été installés sur les sites de la dent 
creuse (un concours est lancé pour la renommer!), l’es-
planade, la place de l’église. Ils sont en robinier, un bois 
connu pour sa robustesse et sa résistance. Le choix s’est 
porté sur une diversité de jeux permettant de varier les 
plaisirs : sauter, se balancer, tenir en équilibre, et tourner 
sur le petit tourniquet, clin d’œil à celui qui a su amuser 
plusieurs générations !

Le choix des jeux et des emplacements a pris en compte 
plusieurs paramètres :  avant tout  proposer des struc-
tures ludiques et attractives qui s’intègrent dans le village 
conformément aux exigences liées au patrimoine mais 
aussi à l’usage de l’esplanade pour les marchés et autres 
évènements.

Le marché de Noël a été une belle occasion pour 
inaugurer les jeux installés dans le village. En 
présence de M. Mazet, conseiller régional, M. At, 
conseiller départemental, M. Delpech, président de 
Ouest Aveyron Communauté. 

M. le Maire et son adjointe en charge de l’enfance et 
la jeunesse ont présenté brièvement l’historique du 
projet. C’est une réalisation qui tenait grandement 
à cœur de l’équipe municipale. Sa concrétisation 
est le résultat d’un processus dans lequel divers ac-
teurs se sont impliqués, M. Gintrand, Architecte des 
Bâtiments de France, et son regard précieux pour 
garantir un résultat adapté aux enjeux patrimoniaux 
du village, et l’entreprise AT2P qui a réalisé l’implan-
tation des jeux.

L’ensemble du projet incluant les jeux et tous les aménage-
ments, dont la tonnelle et la végétalisation, représente un 
coût prévisionnel de 66 776,13 euros. Une première sub-
vention a été accordée par la Région, et des dossiers sont 
en cours d’instruction au département et à la communauté 
des communes. 

Le vin chaud servi pour clôturer ce moment convivial a été 
bien apprécié. Les enfants, quant à eux, ont préféré s’es-
sayer à sauter, tourner, grimper... et inaugurer les jeux à     
       leur manière !   

L’objectif avec ces aménagements est d’animer la vie dans 
le village et de renforcer la convivialité en créant des espaces 
agréables, attractifs, aptes à accueillir les familles, les visiteurs, 
les habitants, et leur permettre de passer un bon moment. Des 
tables de pique-nique viennent compléter les jeux, ainsi que des 
aménagements paysagers pour rendre le village encore plus 
beau et créer des  espaces ombragés par exemple la tonnelle 
implantée récemment va être couverte de grimpantes ornemen-
tales.  Prochaine étape : la plantation d’une bande de vivaces tout 
le long de l’esplanade. 
Notons que ce travail de végétalisation a été mené en concerta-
tion avec la pépinière départementale et Fredon Occitanie dans 
le cadre d’une étude (gratuite car la commune etait lauréate avec 
5 autres communes d’Occitanie) menée sous forme participative, 
avec 3 ateliers auxquels élus, agents et habitants ont participé. 
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